
朱训部长在地矿部审计工作

会议上的讲话 (摘要 )

一
、

地矿部审计工作的主要任务
。

地矿部的审计工作在国家审计署的关怀
、

指导帮助下
,

通过各级领导的努力和全体审计

工作人员的辛勤劳动
,

是搞的不错的
。

我们的审计机构已经初步建立
,

工作也已经初步开展

起来了
,

不少单位在如何搞好审计工作方面
,

进行了一些有益的探索
,

也取得了一些经验
,

在做好审计工作
,

促进改革
,

促进党风根本好转
,

促进地质找矿
,

提高地质工作的社会经济

效益等方面也做出了一定的贡献
。

怎样把我们的审计工作进一步搞好
,

使审计工作能发挥更

大的作用
,

需要首先 明确审计工作的 目的和任务
。

地矿部门的审计工作
,

从当前和整个
“
七五

”

时期来看
,

它的 目的
、

任务就是要保证和

推进地质工作的体制改革顺利进行
,

促进党风的根本好转
,

促进地质找矿工作能够取得更多

更好的成果和经济社会效益的不断提高
。

尤其是要从思想上明确审计工作和改革工作是为了

一个 目的
,

即提高地质工作的综合效益而从两个方面进行的工作
。

不能够把审计和改革对立

起来
。

改革是个全新的事业
,

没有经验
,

走前人没有走过的道路
,

在前进途中肯定会有许多

新的
、

这样那样的问题
,

也可能发生这样那样的失误
,

甚至在改革 中有些人会钻空子
,

牟取

私利
,

也可能有一些不法分子乘机捣乱破坏
。

这就要求我们审计工作从审计的角度
,

来支持

正确的东西
、

好的东西
,

让它得到更顺利的发展
; 通过审计工作

,

堵塞漏洞
,

防止影响改革

的事情发生
,

克服和解决影响改革前进的一些问题
。

具体讲是两条
:

(一 ) 审计工作要为提高地质找矿的经济社会效益服务
。

我们的地质找矿事业
,

最近几年有很重要的进展
。

在油气地质工作方面
,

在东海
、

在新

疆塔里木盆地
,

都有一些具有重大意义的突破
。

金矿地质工作也取得了很大的成绩
,

有很多

新的发现
。

其它矿产
,

如有色
、

建材都不同程度地取得了新的成果等等
。

但距离国家建设要

求还有差距
。

所以在地质找矿方面有更多的事要做
。

国家给我们 每年 要增 加 投资
,

在人头

费
、

材料费不断增长的情况下
,

如何加强管理
,

改善管理
,

利用好国家给我们的有限投资
,

充分发挥这些投资的效益
,

尽可能多做工作
,

这是我们审计工作应该解决的问题之一
,

也可

以说是任务之一
。

(二 ) 审计工作要为推进改革服务
。

改革的形势是很好的
。

整个的体制改革工作取得显著的进展
。

表现在以下方面
:

第一
,

开放地质市场
。

去年
,

通过开拓地质市场
,

吸收了大量的社会资金
,

为国家投资

的五分之一
,

承担了大小上万个合同项 目
,

这些项 目的经济效益和社会效益都是比较好的
。

国家所给的事业费有限
,

但我们有富余的力量
,

通过开辟地质市场
,

吸收社会上的资金
,

在

广阔的领域里面
,

满足了各个方面的需要
,

多做了许多工作
。

在开辟地质市场的同时
,

地质

队还搞多种经营
,

包括矿产品的收人等等
。

更重要的是把市场机制引进了地质工作
。

我们改

革
,

就是要把过去的那一种集中计划体制
,

转向能适应有计划商品经济需要的新体制
,

使地

质矿产工作纳入有计划商品经济的轨道
。

开辟地质市场
,

正是在这个方面打开一个突破 口
。



第二
,

实行项 目管理
,

这也是我们今后几年要抓的一个重点
。

所有的地质工作按照任务

立项
,

按照项 目进行预算
,

进行管理
,

进行考核
。

不再吃大锅饭
,

不再按人头平均分配地 质

勘探费
,

而是按照任务项目来分配地质勘探费
。

任务承担多的
,

可以多获得资金
,

任务完成

好能够得到奖励
,

这样对进一步发挥投资效益
,

会有很大的帮助
。

现在
,

在黑龙江省差不多

全面推行项 目管理
,

项 目招标
。

我们有些跨省区的招标
,

例如秦巴地区的化探
、

区调图幅
,

还有最近在海南岛化探扫面
、

测试的跨省区招标等等
,

都属于项 目管理
。

项目管理这样一种

做法
,

有助于地质工作适应有计划商品经济发展的要求
。

第三
,

发展横向联合
。

横向联合
,

这是 中央
、

国务院今年特别强调的一个问题
。

部 门之

间的联合
,

行业之间的联合
,

省际之间的联合
,

不同层次的基层单位之间的联合以及地质单

位与地方跨所有制
、

跨城 乡的联合
,

都有重要进展
。

最近一个时期
,

地质勘探
、

地质科研
、

地质教育的联合
,

在武汉
、

在成都
、

在长春都传来有关加强联系和合作的消息
。

横向联合
,

除了发挥参与联合单位本身的优势之外
,

能够更好的发挥联合的整体优势
,

使我们的工作发

挥更好的经济社会效益
。

第四
,

各个地质勘查单位内部以承包为主的多种形式的经济责任制
。

现在
,

各地质勘查

单位
,

各工厂
,

甚至各科研单位
,

教学单位
,

都有了多种形 式的经 济责 任 制
。

通过简政放

权
,

扩大地质队 自主权
,

推行经济责任制等等
,

很多地质队的面貌发生了很大的变化
。

第五
,

队
一

长负责制
。

前一段时间
,

我们在一些地质队进行了试点
。

按照中央
、

国务院的

精神
,

今后要全面推行队长负责制
。

还有其它方面的改革
,

如用工制度的改革
,

干部制度
、

人事制度的改革
,

设备管理的改革等等
。

这些方面的改革
,

没有一项不与审计工作有关
。

开拓地质市场
,

发展多种经营
,

有大量

的经济活动
。

其中有什么好的经验
,

好的作法
,

又有一些什么问题要加以克服和解决 了 兴利

去弊
,

审计工作是大有可为的
。

搞项 目管理
,

搞横 向联合
,

推行内部经济责任制
、

队长负责

制等等
,

都会带来许多新的情况
,

都有使现有勘探投资更好的发挥经济效益问题
。

为改革服

务的审计工作是有繁重的任务的
。

地质工作不改革就没有出路
。

过去地质队没有 自主权
,

搞得很死
,

任务完成受到影响
,

职工的集体福利事业得不到应有的改善
,

个人的收入也不能够适当的提高
。

通过改革
、

简政

放权之后
,

很多问题可以得到解决
。

过去那种吃
“

大锅饭
” ,

平均主义不利
。

怎 么 调动地质

队的积极性
,

把地质队搞活
,

调动地质职工的积极性
,

把改革搞好
,

是非常迫切的问题
。

我们的审计工作要把如何推进改革
、

促进改革
、

搞好改革
,

作为考虑问题的主要方面
。

在思想上要明确一条
,

就是搞审计是为了推进改革
,

促进改革
。

在这个问题上我们要统一认

识
。

不仅是审计人员
,

所有的职工
,

特别是各级领导干部都要统一认识
。

有些省有一些好的

经验
,

通过审计工作
,

的确促进了改革
,

促进了经济效益的提高
,

而不是卡改革
,

卡地质找

矿
。

我们本身不要把搞审计同搞改革对立起来
。

其他人也不能认为搞审计是卡我们
,

是我们

的对立面
,

不能这样看
。

微观搞活
、

宏观控制还是要加强
。

特别是从政府职能部门的转变
,

从减少直接控制
,

加强间接控制
,

这样一种形势下更需要审计工作发挥作用
。

要让大家都了

解搞审计并不是专门来挑毛病的
,

并不是找碴子
,

更不是卡你
,

目的都是一个
,

就是为了把

改革搞得更好
。

改革由于没有经验
,

难免会出现这样那样的问题
,

通过审计部门的工作
,

可

以发现这方面的问题
,

及时研究措施
,

加以改进
,

从而促进改革
。

二
、

要搞好审计工作
,

从当前来看
,

有许多政策界限要划清
。



首先要划清的是制度不完善
,

改革失误与钻改革空子的界限
,

这个界限要划清楚
。

在改

革过程 中发生的问题
,

是为了搞好改革
,

还是为了钻改革的空子
,

这是一个大的杠杠
。

是由

于改革没有经验而发生的向题
,

还是有意地违法乱纪 , 是还没有明确的条文规定和规章制度

可以遵守
,

还是有明文规定
,

故意违背
; 是正常交往应酬

,

还是乘机大吃大喝
,

挥霍浪费
,

这些要分清楚
,

区别对待
。

为了搞改革
,

由于没有经验
,

由于没有明文规定
,

由于必要的应

酬
,

出现的事情应予以帮助改进
; 对于钻空子

,

破坏改革
,

明明有规定
,

明知故犯
,

故意违

背
,

就要从严处理
。

在实际工作中怎么划清这些界限是很重要的
,

对发生的问题能妥善处理

了
,

就能够帮助
、

支持和促进改革
。

不能不分青红皂 白
,

不管是什么问题
,

不管什么情况下

发生的问题
,

用一个办法来处理
,

就可能产生不良的影响
。

三
、

要搞好审计工作
,

推进改革
、

促进改革
,

就必须主动地协助各级领导建立健全必要

的制度和机构
。

我们有些问题的发生可能就是由于没有合适的明确的规定
,

使大家就无所适从
。

怎么办

呢 ? 那就根据实际情况
,

根据国家的方针政策
,

根据各部门
、

各地区的实际情况
,

制定一些

必要的规章制度
。

主动地出谋献策
,

提出建议
,

从积极方面
,

健全一些必要的制度
,

防止和

阻塞一些问题的发生
。

再就是从审计工作方面尽到我们一些责任
。

当然要 把审 计 工 作开展

好
,

进一步健全机构充实力量还是必要的
。

我们部机关机构的改革
,

总的趋势是 要 扩 大 咨

询
、

监督
、

政策法规研究等职能
,

要逐步缩小执行机构的规模
。

从部机关到各个省局来说
,

审计机构是监察方面很重要的一部分
。

这一方面将是要加强的
,

而不是要去缩小
,

更不是可

有可无
。

要赋予他们更多的职权
,

`

要开展更多的工作
。

地矿部将来转向行业管理
,

审计工作

的工作量就会更大
。

地质矿产局将要作为省政府的地质矿产管理部门
,

作为政府部门
,

它也

要加强监督方面的职能机构
。

我听说还有些省局
、

专业局
、

公司没有把审计机构建立起来
。

审计机构要有
。

各个基层单位也应该有人管审计工作
。

人多任务重的单位
,

可以搞专门的审

计单位
; 人少任务小一点的单位

,

不设专门机构
,

设一个专职的审计员也可以
。

总之要有人

管事
。

各级党组织
、

各个局
、

公司和地质队
,

都应该把审计工作列入重要的议事 日程
,

听取汇

报
,

帮助解决问题
,

并给予指导
。

四
、

要搞好审计工作
,

还要提高审计队伍的素质
,

这是非常重要的
。

要促进地质找矿
,

就要了解地质找矿
;
要支持改革

,

促进改革
,

就要了解改革
。

关起门

来搞审计不行
,

坐在家里搞审计不行
,

要走出去
,

走下去
。

同时审计人员要很好地学习中央

和部有关改革的一些方针政策
、

作法
、

要求
,

要了解改革形势
,

了解中央的精神
,

部党组的规

定和要求
,

各省局的党委党组的改革设想
,

你把这个弄清楚 了
,

你才能够有依据
,

做好审计

工作
。

否则从哪些方面进行改革
,

改革搞些什么
,

有些什么具体方针政策你都不清楚
,

你怎

么去支持改革
,

促进改革呢 ? 所以要经常地
、

有计划地深人下去
,

了解改革的进展
,

了解改

革者们的思想动态
,

同他们同呼吸
、

共命运
,

把 自己置身于改革之 中
。

这样就能把事情看的

清楚一些
,

问题会解决得好些
,

才真正会对改革起帮助
、

促进作用
。 ,-

我想如果能够从这样一些方面端正对审计工作的认识
,

采取一些行动或措施
,

那我们的

审计工作是能够得到加强的
,

是能够得到进一步的发展的
,

这样
,

我们审计工作也就能够进

一步在促进地质找矿
,

促进地质工作体制改革方面
,

做出更大的贡献
。


